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Запущенный в 2017 году на оптовом энергорынке 
механизм demand response (DR), когда промыш-
ленность снижает спрос в пики потребления, 
пока малоэффективен и требует «доналадки» с 
вовлечением новых участников и ростом финан-
совых стимулов для потребителей, говорится в 
исследовании Vygon Consulting.

DR должен снижать цены рынка на сутки 
вперед (РСВ, основной сегмент торгов элек-

троэнергией) и конкурентного отбора мощно-
сти (КОМ). В перспективе оплата непотребле-
ния может стать и альтернативой строительству 
новой генерации или сетей. По оценке Vygon 
Consulting, 1 ГВт DR уберет нужду в такой же 
мощности пиковой генерации, что может сто-
ить рынку  18–24 млн руб. за 1 МВт ежегодно. 
Но пока максимальное вознаграждение в DR — 
 1,4–2,3 млн руб. за 1 МВт в год.

1,1 рубля (без НДС) составила средняя цена 
1 кВт•ч электроэнергии на рынке на сутки вперед 
(оптовый энергорынок) в январе–октябре.

Доступ к механизму имеют потребители 
мощностью более 5 МВт, объем снижения на-
грузки — от 2 МВт. Промышленность долж-
на разгружаться от одного до десяти раз в ме-
сяц на два, четыре или восемь часов по выбору, 
взамен получая плату за объем непотребления. 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

КОЛОНКА РЕДАКТОРА ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ 
 ЭНТУЗИАЗМ
Правительство Нижегородской об-
ласти рассчитывает в течение трех 
лет реализовать несколько круп-
ных проектов в сфере электро— 
и топливной энергетики в несколь-
ких крупных районах региона. Кро-
ме органов власти регионально-
го и муниципального уровня в них 
задействованы «Россети», «МРСК 
Центра и Приволжья» и «Газпром». 
Реализация проектов кроме вло-
жений в несколько миллиардов ру-
блей требует совместных усилий 
администрации области и частных 
компаний, изменений в законода-
тельстве и гарантий со стороны по-
тенциальных потребителей ресур-
сов. Если верить прогнозам вла-
стей, то после строительства меж-
регионального магистрального 
газопровода, новых распредели-
тельных станций, запуска в рабо-
ту «умных сетей», в регионе будут 
решены основные энергетические 
проблемы. Однако, судя по тому, 
как реализовываются масштабные 
проекты на федеральном уровне, 
например, использование накопи-
телей энергии и снижение пиково-
го спроса на электроэнергию, ожи-
дать скорой реализации планов не 
приходится. Причины — в инерцион-
ности участников рынка, потреби-
телей, законодательства и энерге-
тической системы страны в целом. 
Кроме того, ресурсоснабжающие 
компании в один голос жалуют-
ся на растущие долги населения, 
частных и государственных пред-
приятий, и связывают это с непро-
стой экономической ситуацией в 
стране. Надеюсь, что оптимизм и 
энтузиазм, с которым сегодня чи-
новники и энергетики говорят о не-
обходимости новых мощностей, 
все же позволит довести проекты 
до конца.

АЛЕКСАНДРА ВИКУЛОВА,

РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE

«ЭНЕРГЕТИКА»

В ПЕРСПЕКТИВЕ ОПЛАТА НЕПОТРЕБЛЕ-
НИЯ МОЖЕТ СТАТЬ И АЛЬТЕРНАТИВОЙ 
СТРОИТЕЛЬСТВУ НОВОЙ ГЕНЕРАЦИИ 
ИЛИ СЕТЕЙ
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ НЕ ПОШЛА 
В ЭНЕРГООТКАЗ МОДЕЛЬ СНИЖЕНИЯ ПИКОВОГО СПРО-
СА И ЦЕН НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ DEMAND RESPONSE, КОГДА КРУПНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ ПЛАТЯТ ЗА ЧАСТИЧНЫЙ ОТКАЗ ОТ ЭНЕРГОПОТРЕ-
БЛЕНИЯ, ПОКА НЕ ПРИЖИЛАСЬ НА ЭНЕРГОРЫНКЕ РФ. МЕХАНИЗМ ЗА-
ТРАГИВАЕТ ТОЛЬКО 0,1% ОТ ПИКОВОГО СПРОСА В СИБИРИ, А ЭКОНОМИ-
ЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ ОТ РАЗГРУЗКИ ПИКОВОЙ ГЕНЕРАЦИИ ПОЧТИ ОТСУТ-
СТВУЕТ — ВСЕГО 0,5% СНИЖЕНИЯ ЦЕНЫ. ЭКСПЕРТЫ И ПОТРЕБИТЕЛИ 
ПРЕДЛАГАЮТ ДЛЯ РАЗВИТИЯ СЕГМЕНТА DEMAND RESPONSE ПОВЫСИТЬ 
ПЛАТУ ЗА НЕПОТРЕБЛЕНИЕ ЭНЕРГИИ. ТАТЬЯНА ДЯТЕЛ 
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Но полностью оплачивается восьмичасовая раз-
грузка, для меньших периодов коэффициент ниже.

Пока в DR из крупных потребителей вошел 
только «Русал», заявивший о готовности сни-
зить спрос на 64 МВт (1% потребления компа-
нии). По данным Vygon Consulting, успешная раз-
грузка пришлась на 42 МВт — менее 0,1% от пико-
вого спроса второй ценовой зоны рынка (Сибирь, 
где находится большая часть алюминиевых заво-
дов), снижение цены на РСВ в Сибири — в сред-
нем 0,5%, максимальное падение цены в конкрет-
ный час — до 5,37%. «Русал» получает за это око-
ло 50 млн руб. в год, говорят в Vygon Consulting. 
В компании эффект от DR в 2017 году оценили в 
67 млн руб. и ждут, что в 2018 году он увеличится.

В зарубежных энергосистемах (США, Кана-
да, Южная Корея, Великобритания) DR позволя-
ет управлять потреблением в 0,7–14 ГВт (2–6% от 
пикового спроса). Это снижает платежи потреби-
телей в среднем на 0,6–1,7%, что в два-пять раз 
выше, чем в РФ.

В Vygon Consulting низкую эффективность DR в 
России связывают с тем, что он запущен в период 
профицита мощностей (около 20 ГВт), что давит на 
цену КОМ и снижает цены РСВ из-за ценоприни-
мающих (бесценовых) предложений новых блоков 
АЭС. При этом в 2017 году и за шесть месяцев 2018 
года DR срабатывал 19 раз, но из них 13 пришлось 
на обязательные тесты.

Для большей привлекательности DR в России 
можно поднять оплату непотребления: она счи-
тается от цены КОМ, что можно заменить средне-
взвешенной ценой мощности — в среднем вчет-
веро выше цены КОМ в первой ценовой зоне (ев-
ропейская часть РФ и Урал) и в два раза в Сиби-
ри. Оплата должна быть не ниже среднего платежа 
генераторам за ту же мощность, согласен заме-
ститель главы «Сообщества потребителей энер-
гии» Валерий Дзюбенко. DR нужно распростра-
нить на розничный энергорынок, считают в Vygon 
Consulting, а длительность периода снизить до че-
тырех часов.

Эксперты опасаются, что активное развитие 
DR может перенестись на вторую половину 2020-
х годов, в том числе из-за того, что промышлен-
ность не станет планировать снижение спроса на 
долгосрочном КОМ на 2022–2024 годы. Ситуацию 
может спасти разделение КОМ на этапы, проводя 
корректировочный этап (3–5% спроса) за 14–15 
месяцев до года поставки мощности.

В СО считают, что «доклад поднимает вопрос 
на качественно новый уровень обсуждения», но 
отмечают, что сложно согласиться с «излишней 
категоричностью и безальтернативностью рецеп-
тов повышения эффективности DR», касающихся, 
в частности, структурных трансформаций КОМ. 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» говорит, что 
Россия входит в тройку стран с самой энергоза-
тратной экономикой, для которых низкие цены на 
энергоресурсы — конкурентное преимущество. 
Промышленность чувствует себя комфортно, счи-
тает он, что доказывается высокой маржинально-
стью экспортеров. В этих условиях DR будет рабо-
тать только при большей дельте энергоцен при по-
вышении спроса, полагает аналитик. 

ПОКА В DR ИЗ КРУПНЫХ ПОТРЕБИТЕ-
ЛЕЙ ВОШЕЛ ТОЛЬКО «РУСАЛ», ЗА-
ЯВИВШИЙ О ГОТОВНОСТИ СНИЗИТЬ 
СПРОС НА 64 МВТ (1% ПОТРЕБЛЕНИЯ 
КОМПАНИИ)

ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ, ИСПОЛЬЗУЮЩИХ 
РОССИЙСКИЕ ТУРБИНЫ, ПРЕДЛАГАЮТ-
СЯ, НАПРИМЕР, ПОНИЖЕННЫЕ ШТРА-
ФЫ ЗА НЕПОСТАВКУ МОЩНОСТИ
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Правительство предлагает «считать согласо-
ванным» проект постановления по модерниза-
ции старых ТЭС, но с учетом нескольких техни-
ческих правок к документу, следует из проекта 
протокола совещания у вице-премьера Дмитрия 
Козака от 30 ноября. «Залповый» отбор проек-
тов модернизации на 2022–2024 годы пройдет 
в 2019 году (точные сроки не указаны), а долго-
срочный конкурентный отбор мощности (основ-
ной сектор торговли «старой» мощностью) на 
2022 год будет перенесен с 15 декабря на 1 мая 
2019 года.

В Минэнерго сообщили, что разногласия с 
профильными министерствами урегулирова-
ны, проект постановления проходит согласова-
ние в аппарате правительства, после чего дол-
жен быть подписан премьером Дмитрием Мед-
ведевым. В Минэнерго ожидают, что это про-
изойдет до конца года, а залповые отборы на 
2022–2024 годы пройдут в начале 2019 года. 
В аппарате вице-премьера Дмитрия Козака от-

казались комментировать протокол до внесе-
ния правок чиновником.

Согласно драфту протокола, в проект поста-
новления предлагается включить требование об 
обязательном анализе результатов первого от-
бора модернизируемых ТЭС (всего предполага-
ется обновить до 40 ГВТ до 2035 года). Влади-
мир Путин, одобряя идеологию программы мо-
дернизации в конце 2017 года, требовал, чтобы 
при реализации программы модернизации рост 
энергоцен не превышал уровень инфляции. Но 
фактически эти требования ранее не были отра-
жены в проекте постановления. Теперь по ито-
гам залпового отбора предлагается до 1 авгу-
ста 2019 года дать предложения по величине 
базового уровня доходности для последующих 
отборов (для первого отбора установлен в 14% 
при ставке ОФЗ в 8,5%), а также предоставить 
уточненный прогноз цен на оптовом энергорын-
ке с учетом инфляции. На совещании, как го-
ворят собеседники, обсуждалась возможность 

снижения объемов отборов в случае роста тари-
фа выше инфляции.

Кроме того, по предложению Минюста в про-
ект могут внести пункт, разрешающий в одно-
стороннем порядке расторгать соглашение с 
инвестором из-за неготовности оборудования. 
Этой нормы много лет добивались крупные по-
требители, за счет платежей которых и обеспе-
чивается окупаемость инвестпроектов. Напри-
мер, такой конфликт возник в ситуации со сго-
ревшим в 2016 году только что построенным 
энергоблоком (800 МВт) Березовской ГРЭС 
«Юнипро», когда крупной промышленности 
пришлось переплатить до 1 млрд руб. за не ра-
ботавшее уже оборудование.

К проектам, которые будут «в ручном режи-
ме» одобряться правительственной комисси-
ей по электроэнергетике (это 15% из 4 ГВт, вы-
ставляемых на первый залповый отбор), могут 
предъявить формальные требования о перечне 
мероприятий по модернизации, значении коэф-
фициента использования установленной мощно-
сти, эффективности геноборудования, обоснова-
нии необходимости модернизации ТЭС. Текущий 
проект постановления не содержит никаких тре-
бований к эффективности выбираемых комисси-
ей ТЭС. Но имеющиеся требования де-факто не 
будут отражать реальной эффективности таких 
проектов, отмечают собеседники. Предполага-
ется, что в эти 15% от отбора генераторы будут 
вносить более дорогие проекты с установкой га-
зовых турбин большой мощности, налаженного 
производства которых в РФ пока нет. Локализа-
ция такого оборудования оговорена в программе 
модернизации, для инвесторов, использующих 
российские турбины, предлагаются, например, 
пониженные штрафы за непоставку мощности.

В «Сообществе потребителей энергии» от-
метили, что в проекте протокола предлагает-
ся учесть только второстепенные замечания, 
а «базовые замечания о дороговизне, отсут-
ствии требований к эффективности проектов, 
а также о недопустимости возложения всех за-
трат исключительно на плечи потребителей 
 проигнорированы». 

МОДЕРНИЗАЦИЮ ПОДГОТОВИЛИ 
ДЛЯ ПРЕМЬЕРА ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОСЛЕ ДОЛГИХ ОБ-
СУЖДЕНИЙ ВСЕ ЖЕ СОГЛАСОВАЛО И МОЖЕТ УЖЕ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕ-
МЯ ПРИНЯТЬ ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ МИНЭНЕРГО ПО МОДЕРНИЗАЦИИ 
СТАРЫХ ТЭС ОБЩЕЙ СТОИМОСТЬЮ ДО 1,4 ТРЛН РУБ. В ПРОЕКТ ВНЕС-
ЛИ ПРОВЕРКУ ТЕМПОВ РОСТА ЭНЕРГОЦЕН, А ТАКЖЕ НОРМУ О РАЗРЫ-
ВЕ СОГЛАШЕНИЙ С ИНВЕСТОРАМИ ПРИ НЕГОТОВНОСТИ ОБОРУДОВА-
НИЯ. В МИНЭНЕРГО ОЖИДАЮТ, ЧТО ПОСТАНОВЛЕНИЕ БУДЕТ ПОДПИСА-
НО ПРЕМЬЕРОМ ДО КОНЦА ГОДА. ТАТЬЯНА ДЯТЕЛ 



— Этот год оказался напряженным для мно-
гих строительных, инфраструктурных и комму-
нальных компаний Нижнего Новгорода из-за 
чемпионата мира по футболу. Как сказалось 
проведение мундиаля на подготовке к отопи-
тельному сезону в «Теплоэнерго»?

— Проведение чемпионата мира по футболу 
наложило отпечаток на ремонтную кампанию. 
График проведения работ был очень плотным. 
Конечно, мы готовилась заранее: с точки зре-
ния диагностики и планирования работ при-
шлось во многом перестраиваться. Еще весной 
было проведено инструментальное обследова-
ние сетей, чтобы графики выполнения работ не 
наслоились на время проведения основных ме-
роприятий чемпионата. При производстве ра-
бот применялись новые технические решения, 
позволяющие ремонтировать сети и при этом 
бесперебойно обеспечивать потребителей го-
рячей водой: монтировались технологические 
перемычки, что позволяло перевести нагрузку 
и не останавливать подачу теплоносителя. По-
сле чемпионата ремонтные подразделения при-
ступили к работам на остальных участках тепло-
вых сетей, благодаря чему отопительный сезон 
был начат вовремя и качественно с минималь-
ным количеством жалоб и обращений.

— Каковы финансовые результаты рабо-
ты компании?

— Прогнозный рост выручки составит 5% (по-
рядка 11,7 млрд руб.), чистая прибыль ожидается 
на уровне предыдущего года — 975 млн руб. Вся 
прибыль является целевой и будет направлена 
на исполнение инвестиционных обязательств. 

Я считаю, что компания неплохо отработала 
год в плане финансовых результатов. За счет 
повышения эффективности работы предпри-
ятия, оптимизации финансовой и производ-
ственной деятельности нам удалось снизить 
ссудную задолженность на 25% по сравнению с 
прошлым годом. За счет этого резерва мы смог-
ли увеличить ремонтный фонд на 180 млн руб. 
Дополнительно был выполнен капитальный 
ремонт оборудования и сетей на ряде крупных 
объектов, в том числе самого мощного котла 
Нагорной теплоцентрали. 

 
— «Теплоэнерго» приняло стратегию раз-

вития на 2019–2021 годы. Какие цели и зада-
чи ставит перед собой компания? 

— «Теплоэнерго» снабжает теплом большую 
часть Нижнего Новгорода, поэтому мы должны 
быть надежными и удобными для потребителя. 
Это ключевые цели в нашем стратегическом 
плане развития. В первую очередь перед ком-
панией стоит задача в рамках действующих 
тарифов повысить качество, надежность и 
безопасность работы объектов предприятия. 
Стратегический план включает в себя 24 основ-
ных проекта. В частности, планируется довести 
уровень автоматизации и диспетчеризации ис-
точников тепловой энергии до 90%. Кроме того, 
компания намерена перейти на современные 
системы теплоснабжения с индивидуальными 
тепловыми пунктами.

При реализации стратегического плана 
«Теплоэнерго» в 2019 году планирует более 

чем в два раза увеличить объемы строитель-
ства, ремонта и перекладки сетей и довести 
этот показатель до 100 км в год — это 5% от 
общей протяженности наших сетей. При этом 
объемы финансирования на замену сетей вы-
растут с 500 млн руб. в 2018 году до 1,4 млрд 
руб. в 2019-м. Рост существенный. Уйти от по-
вреждаемости теплосетей пока невозможно, 
но при сохранении темпа обновления сетей 
100 км/год «Теплоэнерго» рассчитывает вдвое 
снизить аварийность к 2021 году.

В рамках нашего стратегического плана бу-
дет реализована специальная программа «Быт» 
для улучшения условий работы сотрудников.

Кроме того, в настоящее время прорабаты-
вается дорожная карта проекта по открытию 
центра обслуживания клиентов в верхней ча-
сти города. 

— Сегодня российские предприятия актив-
но внедряют цифровые технологии в свои 
производственные процессы. Занимается ли 
этим «Теплоэнерго»?

— Мы запустили большой проект «Мобиль-
ный теплограф». Поскольку деятельность 

любой теплосетевой компании связана с 
оперативным реагированием — это основное 
условие для быстрой ликвидации аварий и 
восстановления теплоснабжения, мы и реа-
лизуем этот проект. Компания закупает план-
шетные компьютеры, на которых линейные 
руководители, находящиеся на месте прове-
дения работ, могут получить в оперативном 
режиме всю информацию о текущем состоя-
нии сетей и подземных коммуникаций. У них 
появляется возможность в более сжатые 
сроки принимать решения. Это очень дей-
ственный инструмент. 

В компании принято решение разрабаты-
вать единую автоматизированную систему 
управления теплоснабжением, которая объ-
единит пять различных информационных 
систем, которые мы сейчас используем в 
компании. Постепенно ее функционал будет 
расширяться, к ней будут присоединяться 
существующие и новые объекты. В течение 
двух-трех лет мы полностью автоматизиру-
ем все производственные процессы, дис-
петчеры будут видеть и смогут регулировать 
основные параметры.

— Возвращаясь к теме стратегического 
развития, планирует ли компания как-то рас-
ширять территорию своего присутствия? Была 
информация, что «Теплоэнерго» рассматрива-
ет возможность взять в концессию тепловые 
сети Арзамаса.

— Про Арзамас говорить пока рано, но со-
вершенно точно «Теплоэнерго» будет двигать-
ся в направлении концессионных соглашений. 
Пока речь идет о теплосетевом комплексе Ниж-
него Новгорода. В следующие три года ком-
пания намерена взять в концессию источники 
тепла, тепловые сети, центральные тепловые 
пункты — все те объекты, которые сейчас нахо-
дятся в управлении копании. 

— Перед энергетиками сегодня остро стоит 
проблема дебиторской задолженности. Как 
у вас выстраивается работа с должниками? 

— Задолженность потребителей перед 
«Тепло энерго» составляет около 3 млрд руб., 
самая существенная сложилась у юридических 
лиц. Одним из наиболее действенных спосо-
бов, которые побуждают должника оплатить 
услуги, является ограничение подачи ресурса, 
это производится с соблюдением необходи-
мых уведомительных процедур. Под отключе-
ние попадают злостные неплательщики.

С населением таким образом поступать 
нельзя, поэтому для жителей города регуляр-
но проводятся стимулирующие акции, позво-
ляющие погасить задолженность без пени. 
Сегодня собираемость платежей составляет 
более 97%. По плану за три года она должна 
вырасти до 99%.

— Как проходит отопительный сезон?
— Без серьезных происшествий. Да, уро-

вень износа сетей высокий, но все повреж-
дения устраняются в оперативном режиме  — 
среднее время составляет 3,5 часа. Чтобы 
добиться таких результатов, компания расши-
рила парк специальной техники: в первом по-
лугодии закупили 20 машин, сейчас ожидаем 
поставки 11-ти. Техника приходит самая совре-
менная, и это положительно сказывается на 
качестве и сроках выполнения работ. 

С декабря «Теплоэнерго» перешло на выпол-
нение текущих ремонтных работ хозяйствен-
ным способом, в 2019 году практически весь 
текущий ремонт компания будет выполнять 
собственными силами, уже приобретено необ-
ходимое оборудование и укомплектован штат 
ремонтного персонала. 

— То есть компания отказывается от найма 
подрядчиков?

— Полностью это сделать нельзя, поскольку 
у ряда работ, особенно капитального характе-
ра, есть своя специфика и сложность. В этих 
случаях «Теплоэнерго» продолжит сотрудниче-
ство с подрядными организациями, но с прове-
дением текущего ремонта будем справляться 
собственными силами. Важно наращивать ква-
лификацию персонала. Поскольку компания 
несет ответственность за качество теплоснаб-
жения и надежность, центр компетенций дол-
жен находиться в «Теплоэнерго».

«“ТЕПЛОЭНЕРГО„ ДОЛЖНО БЫТЬ НАДЕЖ-
НЫМ И УДОБНЫМ ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЯ»
Какие задачи АО «Теплоэнерго» ставит перед собой на ближайшие три года и почему отказывается от работы 
с подрядными организациями при проведении текущего ремонта, рассказывает генеральный директор ком-
пании Илья ХАЛТУРИН.
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«НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ СТАНЕТ 
 ПИЛОТНЫМ РЕГИОНОМ ДЛЯ ВНЕДРЕНИЯ 
„УМНЫХ ЭНЕРГОСЕТЕЙ“» В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ АНОНСИРО-
ВАЛСЯ РЯД ПРОЕКТОВ В ЭНЕРГЕТИКЕ, В ТОМ ЧИСЛЕ СТРОИТЕЛЬСТВО МЕЖРЕГИОНАЛЬНО-
ГО ГАЗОПРОВОДА, НОВОЙ ГАЗОРАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНОЙ СТАНЦИИ «ГОРБАТОВКА» И ПЕРЕДА-
ЧА В КОНЦЕССИЮ РАЙОННЫХ КОТЕЛЬНЫХ. О ТОМ, КАКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ ИХ РЕАЛИЗАЦИЯ 
ОТКРОЕТ ПЕРЕД РЕГИОНОМ, КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ МЕШАЮТ БОЛЕЕ АКТИВНОМУ РАЗВИТИЮ 
ЭНЕРГЕТИКИ И К КАКИМ ИЗМЕНЕНИЯМ В ТАРИФНОЙ ПОЛИТИКЕ СТОИТ ГОТОВИТЬСЯ ЖИТЕ-
ЛЯМ ОБЛАСТИ, РАССКАЗАЛ И.О. ЗАМЕСТИТЕЛЯ ГУБЕРНАТОРА АНДРЕЙ ХАРИН.  

BUSINESS GUIDE: Недавно глава региона под-
писал соглашение с «Россетями» о выделении 3,5 
млрд руб. на реализацию инвестиционных про-
грамм компании по развитию электроэнергетики 
в Нижегородской области. О каких именно проек-
тах идет речь?
АНДРЕЙ ХАРИН: По итогам переговоров губер-
натора Нижегородской области Глеба Никитина и 
генерального директора ПАО «Россети» Павла Ле-
винского был составлен совместный протокол о на-
мерениях сторон, формат встречи не предусматри-
вал подписания соглашения. Тем не менее будут вы-
делены дополнительные инвестиции для развития 
электросетевого комплекса региона, закрытых и от-
крытых центров питания напряжением 35–110 кВ и 
на строительство «умных сетей» с учетом внедре-
ния современных цифровых технологий Smart Grid. 
В данном случае компания оборудует энергетиче-
ское хозяйство счетчиками и техническими устрой-
ствами с интеллектуальной системой, управляе-
мой из единого центра, чтобы собирать данные ав-
томатически. Благодаря этому специалисты компа-
нии, в том числе и в Москве, смогут контролировать 
работу сетей в регионах, снижая потери и аварий-

ность. Это тренд мировой электроэнергетики, и мы 
стараемся идти в ногу со временем. «Россети» рас-
сматривают Нижегородскую область как пилотный 
регион для этого проекта. Предполагается, что 2,6 
млрд руб. из общей суммы выделят головная ком-
пания «Россетей», а «МРСК Центра и Приволжья» 
вложит 900 млн руб. собственных средств. 
BG: Зачем регион добивается увеличения объе-
мов финансирования по энергетическим проектам, 
если дефицит электроэнергии покрывается за счет 
перетоков из других сетей?
А. Х.: Инвестиционная программа «Нижновэнер-
го» и ПАО «Россети» — это возможность для ак-
тивизации социально-экономического развития 
региона, увеличения объемов жилищного строи-
тельства на конкретных территориях и роста бизне-
са. Для присоединения новых абонентов, повыше-
ния надежности и качества электроснабжения су-
ществующих потребителей нужны дополнительные 
подстанции и сети. Сегодня в Нижегородской обла-
сти много подстанций, которые сильно загружены. 
BG: В июне на заседании правительства обсуж-
дался проект строительства газопровода стоимо-
стью 17,5 млрд руб., который свяжет Нижегород-
скую, Кировскую области и Марий Эл. Предпола-
галось, что в июле начнется согласование проекта 
с «Газпромом». На какой стадии находится реали-
зация этого проекта? Когда начнется строительство 
газопровода?
А. Х.: Главами Нижегородской, Кировской обла-
стей и Республики Марий Эл подписано трехсто-
роннее обращение в адрес председателя правле-
ния ПАО «Газпром» Алексея Миллера с просьбой 
включить проект в инвестиционную программу 
компании. Сейчас «Газпром» прорабатывает во-

прос, правительство региона постоянно на связи, 
но пока решений нет. Как правило, подобные про-
екты проходят серьезнейшую подготовку с учетом 
выбора оптимального варианта прокладки трассы 
и определения этапов строительства. Планируется, 
что проект подготовит ПАО «Газпром». 
BG: Ранее ПАО «Газпром» заявлял, что планирует 
построить в Нижегородской области завод сжижен-
ного газа вместе с газораспределительной станци-
ей (ГРС) «Горбатовка». Из-за переговоров по стро-
ительству межрегионального газопровода возник-
ла некоторая заминка с проектом строительства са-
мой ГРС. Планировалось, что осенью губернатор 
встретится с руководством ПАО «Газпром» и дого-
ворится, чтобы ГРС «Горбатовка» была сдана в на-
меченные сроки — во втором квартале 2020 года. 
Что с этим проектом?
А. Х.: Обсуждение проекта с «Газпромом» на-
ходится в финальной стадии. ГРС «Горбатовка» 
включена в программу развития корпорации и бу-
дет построена. Сейчас «Газпром» согласовывает 
финальные сроки реализации проекта с нашим уча-
стием. Также обсуждается возможность использо-
вания при строительстве ГРС сжиженного природ-
ного газа (СПГ.— BG). Но даже если СПГ не будет ис-
пользоваться, ГРС будет построена. Планируется, 
что проект будет реализован в 2020-м или в 2021 
году. Что касается участия Нижегородской области, 
регион должен обеспечить проекту промышленное 
развитие и его загрузку. У нас есть предложения от 
действующих абонентов, желающих подключиться 
к новой ГРС, и от потенциальных инвесторов, кото-
рые хотят построить производства в этом районе. 
BG: Несколько лет в правительстве региона идут 
разговоры о том, что районные котельные необхо-
димо передать в концессию, но сложность в том, 
что как активы они не интересны инвесторам. Как 
будет решаться этот вопрос? Есть ли заинтересо-
ванные в концессии компании?
А. Х.: Концессии — это то, на что нацеливает ре-
гионы федеральное законодательство. Другой аль-
тернативы для развития теплоэнергетики нет. Бу-
дет ли это НОКК (Нижегородская областная ком-
мунальная компания, учреждена правительством 
области.— BG) или другая компания, зависит от 
степени эффективности проекта, представленно-
го каждым потенциальным инвестором. Но замечу, 
что в Нижегородской области есть районы, где не-
много желающих участвовать в концессионной де-
ятельности.
BG: Сама НОКК задолжала «Газпрому» 200 млн руб. 
Правительство региона заявило, что планирует ра-
зобраться в финансово-хозяйственной деятельно-
сти компании. Как будет решаться вопрос с долга-
ми НОКК?

А. Х.: Вопрос с долгами НОКК находится на осо-
бом контроле правительства Нижегородской об-
ласти и «Газпрома». Сейчас мы проводим глубо-
кий анализ финансово-экономической деятель-
ности компании. По его итогам будут выработаны 
конкретные предложения и меры по улучшению 
финансово-хозяйственного состояния акционер-
ного общества и кардинального снижения ее кре-
диторской задолженности. Не исключено, что бу-
дут приниматься управленческие решения о сме-
не руководства или реорганизации НОКК. 
BG: В этом году остро встал вопрос по долгам 
гарантирующего поставщика Нижегородской об-
ласти «ТНС энерго НН» перед «МРСК Центра и 
Приволжья». Арбитражный суд рассматривает 
иски МРСК к ТНС на несколько миллиардов ру-
блей. Планирует ли областное правительство 
проводить тендер на выбор нового гарантирую-
щего поставщика?
А. Х.: Долг ПАО «ТНС-Энерго НН» действитель-
но существенный, мы рассматривали этот вопрос 
на межведомственной комиссии и дали ряд пору-
чений по анализу ситуации. Что касается проце-
дуры лишения статуса гарантирующего постав-
щика, федеральным законодательством такими 
полномочиями наделено только Министерство 
энергетики РФ. Это возможно только по предло-
жению некоммерческого партнерства «Совет рын-
ка», важного регулятора в энергетике. Ни Минэ-
нерго РФ, ни Совет рынка данный вопрос пока не 
рассматривали. Мы рассчитываем решить вопрос 
с долгами гарантирующего поставщика на регио-
нальном уровне без выхода на подобные крайние 
инициативы и обсуждения. 
BG: Поговорим о тарифах на 2019 год. Ожидает-
ся, что в Нижегородской области в 2019 году тари-
фы вырастут в среднем на 3,7%, а в Нижнем Нов-
городе на 5,8%. В том числе рост тарифа на водо-
отведение Нижегородского водоканала составит 
9,8%. Оправдан ли, на ваш взгляд, такой рост та-
рифов в областном центре?
А. Х.: Данные цифры содержатся в проекте ука-
за губернатора о предельном росте платы граж-
дан за коммунальные услуги, который ежегодно 
формируется по предложению самих муниципа-
литетов. Это верхняя планка предельно возмож-
ного роста тарифа. Указ будет подписан до конца 
недели, а сами тарифы будут приняты к концу ме-
сяца и могут быть ниже. Конкретный размер тари-
фов будет устанавливаться с учетом необходимо-
сти реализации утвержденных в установленном 
порядке инвестиционных программ организаций. 
Правительство Нижегородской области нацелено 
на сдерживание роста тарифов.

Беседовал Роман Рыскаль
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КОНЦЕССИИ — ЭТО ТО, НА ЧТО НА-
ЦЕЛИВАЕТ РЕГИОНЫ ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
 ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО. ДРУГОЙ АЛЬТЕР-
НАТИВЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ТЕПЛОЭНЕРГЕ-
ТИКИ НЕТ



— Каким оказался 2018 год для нижегород-
ского филиала «Т Плюс»? В чем была его осо-
бенность относительного предыдущих лет?

— Год был очень напряженный, но мы спра-
вились. Если сравнивать его с предыдущим, то 
инвестиции в ремонты и техперевооружение 
по филиалу выросли на 31% и составили более 
1,2 млрд рублей. Это очень серьезная цифра.

В уходящем году мы успешно продвинулись 
в реализации нашего пятилетнего стратегиче-
ского плана, несмотря на определенные слож-
ности. В частности, на нашей работе в текущем 
году не могло не сказаться проведение чемпио-
ната мира по футболу. Перед чемпионатом и во 
время него сетевыми организациями были при-
остановлены работы по ремонту линий электро-
передач, переключения в электрической схеме 
производились только по согласованию с об-
ластным правительством. 

После чемпионата работы пришлось начи-
нать буквально в авральном режиме, конечно 
же, сопровождались они массовыми плановы-
ми отключениями. 

Тяжелым месяцем стал сентябрь: мы прак-
тически каждый день включали-выключали 
генерирующее оборудование по требованию 
Системного оператора. 

По той же причине в Дзержинске и Кстове 
подготовка тепловых сетей была сдвинута на 
август, сентябрь и октябрь. В это же время про-
водился целый комплекс различных техниче-
ских мероприятий на Сормовской и Новогорь-
ковской ТЭЦ. 

— Большой проект завершается на Сормов-
ской ТЭЦ — реконструкция химического цеха. 
Для чего она проводится и какой эффект дол-
жен быть на выходе? 

— Проведена реконструкция осветлителей 
и механических фильтров, установлен фильтр-
пресс. Это делается для подпитки открытой 
схемы горячего водоснабжения Сормовско-
го, Московского и Канавинского районов 
Нижнего Новгорода и позволит отказаться от 
покупной водопроводной воды. На сегодня 
стоимость воды у Нижегородского водокана-
ла достаточно высока. Мы же имеем на наших 
станциях оборудование, благодаря которому 
можно готовить воду высокого качества. Ее 
использование предотвращает появление на 
оборудовании различных осадков и накипи. 
Плюс — увеличивается срок службы оборудо-
вания и трубопроводов.

 — Дорогой проект?
— Порядка 140 млн руб. Он находится в 

завершающей стадии, и уже в начале 2019 
года жители трех районов Нижнего Новго-
рода смогут получать качественную горя-
чую воду. 

Помимо этого на Сормовской ТЭЦ реа-
лизован проект по производственному от-
бору пара от турбоагрегата №3. Для этого 
в котлотурбинном цехе смонтированы тру-
бопровод и регулирующие устройства, че-
рез которые пар необходимых параметров 
подается в общестанционный коллектор, а 
уже из него поступает на нужды станции или 
же передается потребителю. Из технологи-
ческого процесса исключена редукционно-
охладительная установка, работа которой 
требовала дополнительных расходов и была 
экономически невыгодна.

 — Как развивается ситуация с подключе-
нием к Сормовской ТЭЦ новых потребителей? 
Раньше говорилось о возможном поэтапном 
переключении на нее неэффективных котель-
ных и создании на их базе центральных тепло-
вых пунктов.

— Первое, что нужно сказать, это не наша 
задумка. Такая стратегия предусмотрена фе-
деральным законом «О теплоснабжении»  — 
в соответствии с ним приоритет должен отда-
ваться комбинированной выработке тепловой 
и электрической энергии. И по этому пути 
уже идут многие регионы России. Например, 
в результате такой работы в Перми удалось 
снизить себестоимость производства одной 
гигакалории тепла за счет сокращения расхо-
дов топлива. Теперь она находится на уровне 
1,6 тыс. руб., в то время как в Нижнем Новго-
роде  — 2,5  тыс.  руб. В контуре Сормовской 

ТЭЦ работают 12 котельных, нагрузку кото-
рых можно перенести на станцию. Но этого не 
делается. При этом в схеме теплоснабжения, 
подготовленной муниципальным АО «Тепло-
энерго», переключение котельных на ТЭЦ 
было учтено. 

— Как в зоне ответственности «Т Плюс» про-
шло начало отопительного сезона? 

— Отопительный сезон мы начали успеш-
но. Территории нашего присутствия — Кстово, 
Кстовский район, Дзержинск — вошли в лиде-
ры по запуску систем отопления по рейтингу 
министерства энергетики. Наблюдается дву-
кратное снижение аварийности по электроге-
нерирующему оборудованию и по сетям. В де-
кабре у нас будет пуск двух блочно-модульных 
котельных в Кстовском районе — в поселках 
Приволжский и Чернышиха. Мы провели мар-
кетинговое исследование перспективных зон 
теплоснабжения, выяснили, где планируется 
строить жилые объекты, и разместили котель-
ные с таким расчетом, чтобы в дальнейшем 
подключать к ним новые микрорайоны. Это 
современные котельные увеличенной мощ-
ности с двухконтурной системой, полностью 
автоматизированные.

— Какие проекты компания планирует реа-
лизовать в 2019 году?

— На Дзержинской ТЭЦ в будущем году мы 
планируем установить и ввести в эксплуатацию 
новый энергетический котел. На эти цели ком-
пания направит около 230 млн руб. Проект не-
обходим для качественного теплоснабжения 
ключевого клиента — АО «СИБУР-НЕФТЕХИМ». 
При этом энергетическая эффективность стан-
ции существенно повысится. 

Крупный проект будет реализован на Ново-
горьковской ТЭЦ — большая инспекция, иными 
словами, капитальный ремонт двух газовых 
турбин, введенных в 2014 году: по регламенту 
такие работы проводятся раз в четыре-пять 
лет. Затраты по каждой турбине составят по-
рядка миллиарда рублей. Сейчас большую ин-
спекцию с заменой важнейших узлов и рекон-
струкцией АСУ ТП проходит и газовая турбина 
Дзержинской ТЭЦ.

В дальнейшем для повышения эффективно-
сти работы Новогорьковской ТЭЦ мы намерены 
исключить из технологического процесса ее 
энергоемкое газодожимное оборудование, а для 
этого построить к станции газопровод  — отвод 
высокого давления. Сейчас ведутся переговоры 
по этому вопросу с «Трансгазом» и газораспреде-
лительной организацией.

В планах и крупная инвестиционная програм-
ма по тепловым сетям Дзержинска и Кстова. 
В  Дзержинске планируется направить более 
200 млн руб. на перекладку сетей. В Кстове се-
рьезный объем средств пойдет на внедрение 
автоматизации и цифровизации производствен-
ных процессов объектов теплоснабжения — ко-
тельных и ЦТП, организацию индикативного 
учета тепловой энергии и многое другое (в ухо-
дящем году большой шаг в этом направлении 
был сделан в Дзержинске). 

Все это позволит не только бесперебойно 
снабжать наших клиентов теплом и горячей во-
дой, но и делать их жизнь комфортнее. Ведь теп-
ло и уют в их домах — для нас самое главное. 

«ГОД БЫЛ СЛОЖНЫЙ, НО МЫ СПРАВИЛИСЬ»
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Как чемпионат мира по футболу отразился на подготовке к отопительному сезону, можно ли снизить себесто-
имость тепловой и электроэнергии и какие крупные инвестиционные проекты будут реализованы нижегород-
ским филиалом ПАО «Т Плюс» рассказывает его директор Александр ФРОЛОВ.
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«НАС НАСТОРАЖИВАЕТ РОСТ  ЗАДОЛЖЕННОСТИ 
ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ» ЗА ГОД ОБЪЕМ ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПОТРЕБИ-
ТЕЛЕЙ ПЕРЕД ГАРАНТИРУЮЩИМ ПОСТАВЩИКОМ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ «ТНС ЭНЕРГО НИЖНИЙ НОВГОРОД» ВЫРОС ПОЧТИ НА 4%. САМАЯ СЕРЬЕЗНАЯ ПРО-
БЛЕМА С ДУКАМИ И МУНИЦИПАЛЬНЫМИ ПРЕДПРИЯТИЯМИ. КАК ЭНЕРГЕТИКИ РЕШАЮТ ВО-
ПРОС ЗАДОЛЖЕННОСТИ И КАКИЕ ЕЩЕ ЗАДАЧИ АКТУАЛЬНЫ ДЛЯ КОМПАНИИ, РАССКАЗЫВА-
ЕТ УПРАВЛЯЮЩИЙ ДИРЕКТОР ПАО «ТНС ЭНЕРГО НН» ОЛЕГ ШАВИН. 

BUSINESS GUIDE:  Олег Борисович, каковы ито-
ги уходящего года по реализации электроэнергии 
в Нижегородской области? Насколько изменились 
объемы продаж электроэнергии за год?
ОЛЕГ ШАВИН: Отвечу за уже подведенные итоги: 
в течение десяти месяцев 2018 года нами было реа-
лизовано 9,2 млрд МВт/ч электрической энергии на 
сумму свыше 42 млрд руб. По сравнению с анало-
гичным периодом 2017 года наблюдается незначи-
тельный рост объема продаж — примерно на 1,4%.
BG: Одной из проблем остается задолженность 
за поставки электроэнергии. Кто самые крупные и 
злостные должники?
О. Ш.: Список самых крупных должников — юри-
дических лиц ежемесячно обновляется на сайте ком-
пании. Мы это делаем не только для информирова-
ния, но и для повышения платежной дисциплины 
клиентов. Так, среди промышленных предприятий 
наибольшие долги у «Лысковского электротехниче-
ского завода» — свыше 43 млн руб. 

Отдельная группа — предприятия-банкроты, на-
пример ОАО РУМО — больше 216 млн руб. долга, 
МУП «Водоканал» Кстовского района с долгом более 
75 млн руб., ООО «Мега-Строй» — более 15 млн руб. 
Среди организаций ЖКХ также есть крупные долж-
ники. Например, МУП «Тепловые сети» задолжало 
более 51 млн руб., МУП «ЖКХ Лысковского райо-
на» — свыше 26 млн руб. У ряда муниципальных ре-
сурсоснабжающих структур мы фиксируем отрица-
тельную динамику. Общая задолженность водокана-
лов в регионе выросла с 289 до 367 млн руб., тепло-

снабжающих организаций — с 219 до 250 млн руб. 
Общий размер задолженности населения Нижего-
родской области составляет порядка 1,1 млрд руб. 
BG: Какие тенденции вы видите в работе по взы-
сканию дебиторской задолженности? 
О. Ш.: Дебиторская задолженность бизнес-клиен-
тов с января по октябрь 2018 года выросла пример-
но на 1,5 млрд руб. Нас этот рост очень насторажива-
ет, тем более что для сбора задолженности как сре-
ди юрлиц, так и граждан, нам приходится усиливать 
претензионно-исковую работу. Конечно, основная 
проблема в том, что и в стране, и в Нижегородской 
области продолжает складываться напряженная 
экономическая ситуация: жизнь дорожает, снижает-
ся покупательская способность населения. Бизнес 
тоже находится не в лучшем положении: предпри-
нимателям приходится экономить на всем. В этой 
ситуации некоторые потребители не всегда внима-
тельно относятся к организации энергоучета — не 
контролируют сроки поверки приборов учета, транс-
форматоров тока и напряжения. Наказание же, кото-
рое накладывается на предпринимателя в этом слу-
чае, весьма существенное — расчет по алгоритму 
как для безучетного потребления электроэнергии: 
либо по максимальной мощности, если есть соот-
ветствующий акт, либо по максимально допустимой 
токовой нагрузке кабеля, при которой объем энерго-
потребления будет в десятки раз выше. 

Впрочем, много обратных примеров по пред-
приятиям, в которых грамотно построен менед-
жмент и которые, несмотря на все внешние негатив-
ные факторы, приносят прибыль. Соответственно 
они не имеют задержек по оплате электроэнергии. 

Что касается предприятий-должников, с ними ве-
дутся процедуры по ограничению энергоснабжения. 
Как правило, после этого они также оплачивают дол-
ги. Многие их погашают сразу же, только получив 
уведомление об ограничении энергоснабжения.

Проблемной категорией для нас являются 
бюджетные организации. Они неизменно нака-
пливают долги к концу года. Наверное, это связа-
но с неправильным планированием бюджета или 
с недостатком финансирования. Как правило, от-
ключить таких потребителей за долги нельзя из-
за их социальной значимости. С детскими сада-
ми в Кстове, например, у нас постоянно такая про-
блема. Даже по судебному решению мы не можем 
взыскать долг за электроэнергию. Вынуждены 
писать обращения в министерство образования, 

губернатору. И таких примеров достаточно много 
в Нижегородской области. 
BG: Как выстраиваются взаимоотношения с крупны-
ми ДУКами по оплате потребленной электроэнергии в 
местах общего пользования многоквартирных домов?
О. Ш.: Ситуация с ДУКами остается напряжен-
ной и одной из самых проблемных по дебитор-
ской задолженности: ДУКи сейчас должны бо-
лее 960 млн руб. Платят же такие управляющие 
компании только по решению суда. Более тысячи 
дел находится в судах, и мы получили ряд судеб-
ных решений по искам к управляющим компани-
ям с доказанными объемами поставок электроэ-
нергии. За ноябрь и декабрь мы получили порядка 
75 млн руб. в счет погашения долга. 

Добросовестные управляющие компании, ко-
торые намерены работать дальше, а не просто ис-
пользовать деньги населения, чтобы потом уйти в 
банкротство, получив судебное подтверждение, 
стараются гасить задолженность и не наращивать 
ее в будущем. 
BG: С апреля 2018 года началась работа по пере-
ходу на прямое обслуживание многоквартирных 
домов (МКД). Сколько сейчас домов, жители ко-
торых платят по прямым договорам?
О. Ш.: Да, действительно, законодательство изме-
нилось: сейчас неоплата электроэнергии является 
злостным нарушением. У нас есть возможность в од-
ностороннем порядке расторгать договоры энергос-
набжения с недобросовестными домоуправляющи-
ми компаниями, если их долг превышает две средне-
месячные величины по оплате. Мы активно проводим 
эту работу и большую часть расчетов мы переводим 
на себя, однако полностью расстаться с такими ком-
мунальщиками не можем — предъявляем им рас-
чет за электроэнергию, потребленную на общедомо-
вое имущество. С апреля мы в одностороннем поряд-
ке расторгли договоры с 19 компаниями, чей суммар-
ный долг за электроэнергию превысил 44,5 млн руб. 
В результате жители более 200 многоквартирных до-
мов перешли на прямые расчеты за электроэнергию. 
Также более 90 МКД в Дзержинске с декабря переш-
ли на прямые расчеты за электроэнергию, выбрав 
непосредственную форму управления домами. За-
конодательство сейчас дает и такую возможность. 
Если жители сами решат отказаться от услуг управ-
ляющей компании и платить за энергоресурс напря-
мую — достаточно провести общее собрание, зафик-
сировать это решение в протоколе и обратиться с ним 

в нашу компанию. Мы без проблем «подхватим» тех, 
кто хочет платить за электричество, минуя управляю-
щие компании. Работа по переходу на прямые расче-
ты с населением в этом году только началась, но пер-
вые итоги уже есть — темп собираемости платы за 
электроэнергию повысился.

Кстати, в этом вопросе нас активно поддержи-
вает областная прокуратура. По заданию прокуро-
ра Нижегородской области «ТНС энерго НН» подго-
товило предложения по алгоритму перехода на пря-
мые договоры. Предполагается, что к сентябрю 2019 
года на прямые платежи перейдет до 80% населения. 
BG: Сейчас актуальна тема цифровизации эконо-
мики, промышленности, бизнеса. Какие электрон-
ные сервисы работы с абонентами есть у «ТНС 
энерго НН»?
О. Ш.: Мы уже не первый год работаем над цифро-
визацией своего бизнеса и многого добились в этом 
направлении. На сегодняшний день сайт «ТНС энер-
го НН» — это, образно говоря, большой цифровой 
офис, где каждый клиент может открыть свой лич-
ный кабинет. Через сайт компании нижегородцы мо-
гут передать показания электросчетчика, заплатить 
за свет, напрямую задавать вопросы нашим специа-
листам, переслать копии любых документов. То есть 
дистанционно можно решить практически все вопро-
сы, связанные с энергоснабжением. 

При этом мы постоянно улучшаем свой сайт, от-
крывая новые функции. Например, в этом году ста-
ло возможно из одного личного кабинета управлять 
несколькими лицевыми счетами, что очень удоб-
но для тех, кто передает показания и оплачивает 
энергопотребление нескольких объектов недвижи-
мости. Также потребитель может в онлайн-режиме 
контролировать свои расходы на электроэнергию, 
оплату, переданные показания, отслеживать судь-
бу своего обращения в компанию. 

Конечно, нельзя не отметить приложение для 
Аndroid, мобильную версию личного кабинета. 
Кроме того, мы активно пропагандируем преи-
мущества перехода на электронные квитанции. 
И все больше нижегородцев отдают предпочте-
ние электронным счетам, которые быстрее и на-
дежнее бумажных. Каждый месяц примерно две 
тысячи человек подключают личный кабинет, 
еще около тысячи переходят на электронные кви-
танции. Востребованность этих сервисов растет, 
что удобно и нам, и потребителям. 

Беседовал Роман Кряжев

РО
М

АН
 Я

РО
ВИ

Ц
Ы

Н

ПРОБЛЕМНОЙ КАТЕГОРИЕЙ ДЛЯ НАС 
ЯВЛЯЮТСЯ БЮДЖЕТНЫЕ ОРГАНИЗА-
ЦИИ. ОНИ НЕИЗМЕННО НАКАПЛИВАЮТ 
ДОЛГИ К КОНЦУ ГОДА



— О цифровизации сегодня говорят очень 
много на самых разных уровнях, это модная 
тема. Как она затрагивает предприятия энер-
гетики? 

— Это не просто модная тема. Практически 
во всех крупных компаниях активно идет вне-
дрение цифровых технологий. Работа основы-
вается на решениях министерства энергетики 
и постановлениях правительства. Мы тоже 
активно участвуем в этой работе и на уровне 
всех профильных служб координируем дея-
тельность по линии Минэнерго РФ. 

— Одним из самых крупных проектов в ча-
сти автоматизации рабочих процессов стало 
внедрение новой системы управления турби-
ной Siemens. Для чего это делается, и каким 
будет экономический эффект? 

— Газовая турбина Siemens Дзержинской 
ТЭЦ с 1 ноября встала на большую инспекцию: 
идет ремонт оборудования с целью восстанов-
ления ресурса. В то же время было принято 
решение заменить систему управления, ко-
торая отработала почти 14 лет. Ее элементная 
база устарела, она не отвечает требованиям, 
которые сегодня предъявляются к современ-
ным системам автоматизации. Сейчас мы ста-
вим на турбину одну из самых современных 
систем автоматического управления в мире — 
Siemens SPPA-T3000. Это в первую очередь 
обеспечит высокую степень надежности при 
эксплуатации турбины и позволит повысить 
ее производительность. По нашим расчетам, 
замена системы автоматического управления 
принесет компании дополнительную прибыль 
до 4 млн руб. в месяц. 

— Компания ведет масштабную работу по 
автоматизации тепловых узлов в Дзержин-
ске и Кстове. Как она продвигается? 

— В автоматизации тепловых узлов в Дзер-
жинске и Кстове есть несколько нюансов. На-
пример, сети, которые мы взяли на концессию, 
находятся в разном состоянии, в том числе и по 
уровню автоматизации. Модернизируя сети, мы 
хотим автоматизировать процесс работы цен-
тральных тепловых пунктов (ЦТП) и котельных, 
довести их работу до максимальных эксплуа-
тационных параметров, обеспечить работу без 
постоянного присутствия эксплуатационного 
персонала на местах. Компания планирует 
перейти к практике выездных бригад, которые 
будут находиться на объекте только в сложных 
ситуациях или при возникновении дефектов. 

В остальное время тепловые пункты и котель-
ные будут работать в автоматическом режиме. 
Все управление этими объектами будет сведе-
но в единую диспетчерскую службу. В частно-
сти, в Дзержинске компания оснащает автома-
тикой восемь центральных тепловых пунктов, 
ранее были модернизированы 28 (ЦТП). В ито-
ге 36 полностью автоматизированных тепло-
пунктов будут управляться из единой диспет-
черской. Автоматизированы три котельные в 
Кстовском районе, идут работы по автоматиза-
ции еще двух.

— Позволяют ли эти изменения не толь-
ко оперативно отслеживать возникающие 
повреждения, но и прогнозировать их по-
явление? 

— Да, для этого у нас сейчас реализуется 
проект по внедрению автоматизированной 
измерительной системы технологического и 
коммерческого учета тепла. Система в режиме 
онлайн снимает и передает показатели расхода 
и тепла в узловых точках тепловых сетей, тепло-
пунктов и котельных. Это позволяет в режиме 
реального времени отслеживать параметры 
работы всех объектов и передавать данные на 
пульт в диспетчерской. Диспетчер сможет с по-
мощью этой системы отслеживать возможные 
коммерческие и материальные потери и своев-
ременно реагировать на ситуацию. 

— Компания сейчас активно внедряет 
систему предиктивной диагностики. Для 
чего это делается и в чем заключается ее 
особенность? 

— Мы ведем эту работу в двух направлени-
ях. В первую очередь модернизируется система 
вибродиагностики паровых турбин. В 2018 году 
были внедрены такие системы на Сормовской 
ТЭЦ, сейчас заканчивается монтаж системы 
вибромониторинга и защиты на одном из турбо-
генераторов на Новогорьковской ТЭЦ. Ставим 
хорошее отечественное оборудование от ком-
пании «Прософт-Системы», которая является 
одним из немногих реальных конкурентов за-
падных компаний. 

Второе направление — подключение к си-
стеме прогностики «Прана», разработанной 

компанией «Ротек». Это проект, который 
«Т  Плюс» реализует в масштабах всего хол-
динга. Система внедряется для предотвраще-
ния аварий и сокращения ремонтных затрат. 
Она позволяет снижать сроки простоя обо-
рудования, дает возможность оценивать ка-
чество работы эксплуатационного персонала 
и находить конструктивные дефекты техники 
заблаговременно. Также она позволяет про-
водить ранний заказ необходимых запчастей 
и эксплуатировать оборудование в оптималь-
ном режиме.

В настоящий момент система «Прана» уже 
внедрена на 10 электростанциях «Т Плюс». 
Планируется, что в дальнейшем проект будет 
расширяться. Если на первом этапе к системе 
подключаются только газовые турбины, то в 
дальнейшем планируется подключить паро-
вые турбины и котлы. Они уже проходят необ-
ходимое для этого обследование. 

— А что получает конечный потребитель ус-
луг в результате проведенной модернизации? 

— Потребитель получает качественные ус-
луги по поставкам тепла и электроэнергии без 
сбоев и аварий. Компания снижает затраты, 
избавляется от персонала на низкоквалифици-
рованных должностях, централизует функции 
по управлению теплосетями, получает более 
выгодные с точки зрения экономики параметры 
работы сетей и станций. 

— «Т Плюс» в 2018 году завершило вне-
дрение на своих предприятиях так назы-
ваемых мобильных решений. Расскажите 
об этой технологии.

— Это запатентованная разработка «Т Плюс». 
Мобильное решение — это инструмент для опе-
ративного персонала, с помощью которого со-
трудники получают задание на смену. Также 
эта система позволяет фиксировать техноло-
гические показатели основного оборудования, 
которые с помощью нашей программы в план-
шете передаются в корпоративную информа-
ционную систему. В итоге сокращается время 
принятия управленческих решений и  миними-
зируются возможные потери.

«ЦИФРОВИЗАЦИЯ ЭНЕРГЕТИКИ — 
ЭТО НЕ ПРОСТО МОДНАЯ ТЕМА»
Как предприятия энергетики внедряют в свою повседневную деятельность современные цифровые техно-
логии, что получает конечный потребитель от такой модернизации и можно ли управлять тепловыми сетями 
без участия людей, рассказывает руководитель службы информационных технологий группы «Т Плюс» в Ниж-
нем Новгороде Евгений ПУЛИН.
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О системах накопления энергии (СНЭ, накопите-
ли) принято говорить как о технологической ре-
волюции, которая может или вывести отрасль на 
новый уровень, или разрушить почти все, что соз-
дано за полтора века. СНЭ призваны решить про-
блему несохранимой электроэнергии. Сейчас в 
системе строго выдерживается правило: сколь-
ко киловатт-часов выработано, столько и потре-
блено (за вычетом потерь в сетях). Накапливать 
энергию про запас пока можно только в микромас-
штабах — в аккумуляторах бытовой техники или 
электромобилей. В «большой энергетике» таких 
технологий почти нет — за исключением гидро-
аккумулирующих станций (ГАЭС), которые хранят 
электроэнергию в поднятой на высоту воде. Но 
сфера применения ГАЭС ограниченна, и в мире, по 

расчетам IRENA, их всего около 120 ГВт — при-
мерно вдвое меньше мощности всей генерации 
России.

Теория гласит, что массовое развитие СНЭ по-
зволит резко сократить неравномерность выра-
ботки и сгладить пики потребления. Сейчас энер-
госистема должна быть готова покрыть любой 
максимум оплачиваемого спроса, для чего ну-
жен резерв мощности. В итоге в РФ, например, 
при историческом максимуме нагрузки чуть более 
158 ГВт суммарная мощность электростанций со-
ставляет около 240 ГВт, то есть большая часть ге-
нерации не загружена и наполовину.

По данным Минэнерго, только у АЭС загрузка 
в 2017 году составляла 83%, тогда как у наиболее 
распространенных ТЭС — 46%. У зависящих от 

внешних условий ГЭС — 42%, у солнечных и ве-
тровых станций — до 15%. Ряд ТЭС, отобранных 
для рынка, включаются лишь на несколько часов в 
год (но получают постоянную плату за готовность 
к работе). СНЭ, как предполагается, заменят зна-
чительную часть резерва. Но только если их уста-
новка и работа окажутся экономически эффектив-
нее, чем содержание резервов генерации.

ХРАНЕНИЕ В РАЗЫ ДОРОЖЕ ПРОИЗ-
ВОДСТВА Пока энергореволюция выглядит да-
лекой перспективой — уровень развития техноло-
гии больших накопителей находится где-то между 
стартапами и опытно-промышленной эксплуата-
цией. Никто из опрошенных BG экспертов не ожи-
дает массовой установки СНЭ в ближайшие годы. 

«Пока хранение энергии в накопителях в разы до-
роже ее производства,— говорит Наталья Поро-
хова из АКРА.— Стоимость хранения — около 
$0,4 за 1 кВт•ч, тогда как средняя конечная энер-
гоцена в России — $0,05».

Конечно, технологии дешевеют. Среди миро-
вых оценок наиболее часто фигурируют цифры 
Bloomberg New Energy Finance от 2017 года: цена 
ячеек накопителей для наиболее продвинутой 
литий-ионной технологии упала в 2010–2016 го-
дах с $1000 до $273 за 1 кВт•ч, продолжит падать 
на 20% в год и к 2030 году дойдет до $74. В до-
кладе ЦСР и «Роснано» в начале года приводил-
ся «консервативный» прогноз Navigant по стоимо-
сти СНЭ в сборе — снижение цены на 5% в год, до 
$320 за 1 кВт•ч.

Но сейчас о массовом применении накопите-
лей готовы говорить только энтузиасты. По сло-
вам главы набсовета «Сообщества потребителей 
энергии», управляющего партнера First Imagine! 
Ventures Александра Старченко, установка  таких 
систем началась за рубежом, но в России это пер-
спектива трех-пяти лет. Глава набсовета «Сове-
та рынка» (регулятор энергорынков РФ), зам-
пред правления «Роснано» Юрий Удальцов вооб-
ще считает, что даже «до серьезного распростра-
нения в мире» пройдет не менее пяти–семи лет. 
В энергосистеме России господин Удальцов пока 
видит, по сути, лишь точечные сферы применения 
СНЭ, например для улучшения качества энергии в 
перегруженных сетях низкого напряжения.

В то же время ценовой тренд на снижение до-
статочно важен. Восемь–десять лет назад при-
мерно о такой же ситуации говорили в зеленой 
энергетике, где солнечные модули относительно 
быстро дешевели. Это давало возможность стро-
ить прогнозы, когда именно возобновляемые ис-
точники энергии (ВИЭ) дойдут до стоимости хотя 
бы относительной конкурентоспособности с тра-
диционной энергетикой. И уже вскоре произошел 
мировой бум ВИЭ — пусть спровоцированный не 
столько их экономикой, которая и сейчас не догна-
ла те же ТЭС, сколько модой на экологичность и 
разнообразными зелеными льготами.

ГЛАВНОЕ — НЕ МЕШАТЬ В российской 
ситуации вопрос льгот неизбежно возникает для 
каждой инновации. Внедрение новых  технологий 

ТЕОРИЯ ГЛАСИТ, ЧТО МАССОВОЕ РАЗ-
ВИТИЕ СНЭ ПОЗВОЛИТ РЕЗКО СОКРА-
ТИТЬ НЕРАВНОМЕРНОСТЬ ВЫРАБОТКИ 
И СГЛАДИТЬ ПИКИ ПОТРЕБЛЕНИЯ

ДЕФЕКТ СОХРАНЕНИЯ ЭНЕРГИИ НАКОПИТЕЛИ ЭНЕРГИИ, 
МАССОВОГО ПРИХОДА КОТОРЫХ В ЭНЕРГЕТИКУ ЖДУТ ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ, МОГУТ ПЕ-
РЕВЕРНУТЬ ПРИВЫЧНЫЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ ОБ ОТРАСЛИ И СПРОВОЦИРОВАТЬ ЕЕ РЕЗКУЮ 
ПЕРЕСТРОЙКУ. НО У РОССИИ, КАК ОБЫЧНО, ОСОБЫЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ПУТЬ, И ЗДЕСЬ 
ЭТА ТЕХНОЛОГИЯ РИСКУЕТ СТОЛКНУТЬСЯ С БОЛЕЕ СЕРЬЕЗНЫМИ ТРУДНОСТЯМИ, ЧЕМ 
В МИРЕ. BG РАЗБИРАЛСЯ В ТОМ, ПОЧЕМУ ЭНЕРГОРЫНОК РФ ХУЖЕ ПРИСПОСОБЛЕН ДЛЯ 
ВНЕДРЕНИЯ НАКОПИТЕЛЕЙ, ПОЧЕМУ ИМ ПРЯМО СЕЙЧАС НЕ НУЖНЫ ЛЬГОТЫ И МОЖЕТ ЛИ 
ЭЛЕКТРОМОБИЛЬ ЗАМЕНИТЬ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЮ. ВЛАДИМИР ДЗАГУТО, НАТАЛЬЯ СКОРЛЫГИНА, ТАТЬЯНА ДЯТЕЛ
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— Андрей Владимирович, с какими ре-
зультатами ГК «Волгаэнерго» подошла 
к концу года? 

— Год был непростым, но мы справились. 
Самой главной задачей для нас является обе-
спечение надежного снабжения энергией и 
теплом наших потребителей. В 2018 году коли-
чество нарушений на сетях снизилось на 10% 
в сравнении с 2017–м. Количество поврежде-
ний на магистральных сетях, где последствия 
для жителей могут быть ощутимы, снизилось 
на 25%. В текущем году все нарушения спе-
циалисты «Волгаэнерго» старались устранять 
в  течение шести часов, что гораздо меньше 
нормативных сроков (16 часов). 

— Расскажите, как стартовал нынешний 
отопительный сезон? Не было каких–либо 
неполадок?

— Конечно, любая теплоснабжающая орга-
низация всегда старается максимально выпол-

нять свои обязательства, но нужно объективно 
оценивать имеющиеся у нее возможности. В 
этом году во время подготовки к отопитель-
ному сезону все работы были выполнены в 
полном объеме. Подготовка стартовала еще 
в апреле, заблаговременно, сразу после за-
вершения отопительного сезона 2017–2018 
годов, когда снизилась тепловая нагрузка. 
Подключать социальные объекты и жилые 
дома мы начали сразу после того, как мэр Ниж-
него Новгорода Владимир Панов 26 сентября 
принял решение начать отопительный сезон 
и подписал соответствующее постановление. 
К подключению мы были готовы уже в августе. 
Понятно, что при включении тепла всегда воз-
никают некоторые дефекты — от этого никто 
не застрахован, ни один руководитель тепло-
снабжающей организации не скажет вам, что 
они включились и сразу все было хорошо. 
А  если и скажет, то постучит по дереву, по-
тому что состояние ТЭК, особенно тепловых 

сетей, сейчас такое, что назвать его удовлет-
ворительным — значит сделать большой ком-
плимент. Так как сети в городе укладывались 
очень давно, их износ высокий. Вдобавок 
их протяженность довольно значительная — 
только наше предприятие обслуживает около 
900 км сетей. Подача тепла — очень сложная 
задача, достичь стопроцентного результата 
при запуске отопления — амбициозная цель. 
Но к этому, конечно, нужно стремиться. Дости-
гаются эти задачи упорным трудом. Он должен 
быть подкреплен наличием средств и материа-
лов. Если все это есть и налажена система, то 
это работает. Так происходит в «Волгаэнерго». 
Но надо учесть, что мы управляем данными се-
тями не так давно, и впереди еще много задач, 
которые предстоит решить.

— Какие работы были выполнены при 
подготовке к отопительному сезону?

— За время подготовки к отопительному 
сезону на Автозаводской ТЭЦ прошли мас-
штабные ремонтные работы, направленные 
на минимизацию всех возможных рисков 
выхода оборудования из строя во время 
осенне–зимнего периода. Были устранены 
дефекты запорной арматуры, выполнены 
мероприятия по заключению экспертизы 
промышленной безопасности. Подготовка 
оборудования тепловых станций к ремонтной 
кампании — это целый комплекс мероприя-
тий, направленных на повышение эффектив-
ности работы. Был проведен ремонт котло-
агрегатов, турбогенераторов, генераторов, 
силовых трансформаторов. Наши специали-
сты постоянно следят за состоянием сетей 
и объектов, ремонтные работы ведутся в 
течение всего года. Основная их цель — 
улучшение качества тепло- и водоснабжения 
населения. Работы также проводятся с вос-
становлением нарушенного благоустройства 

и дорог. Компания работает круглые сутки, 
365 дней в году, это часть стратегии нашей де-
ятельности, которая направлена на качествен-
ное и своевременное снабжение потребителей 
всех категорий теплом и электричеством. Нам 
важно, чтобы у всех людей были теплые бата-
реи, горячая вода и комфорт в домах.

— Какие у компании планы на 2019 год?
— На 2019 год мы заложили более 700 млн 

рублей на модернизацию сетей, котельных и 
тепловых пунктов. Это позволит на порядок 
повысить надежность нашей работы. Также 
есть планы создать свой биллинг-центр, где 
будет происходить начисление и оплата всех 
платежей. Есть планы по запуску собственного 
кол-центра. Готова к реализации большая про-
грамма по обучению и повышению квалифика-
ции персонала. 

— Сейчас устанавливаются тарифы на 
2019 год. Придем ли мы к сбалансирован-
ным тарифам? 

— У нас есть уполномоченный орган ис-
полнительной власти — Региональная служба 
по тарифам, которая четко регламентирует 
процессы установления и изменения тари-
фов. Рост общего платежа за жилищно-ком-
мунальные услуги не должен превышать ин-
декса изменения размера платы граждан за 
коммунальные услуги. Цены на продукцию 
естественных монополий должны отражать 
их реальные издержки. Бесконечный рост 
тарифов  — не панацея от бед для ресурсос-
набжающих организаций. В рамках попыток 
сдерживания тарифов на рынке услуг должны 
остаться крепкие, сильные компании, которые 
не только занимаются непосредственной дея-
тельностью, но и несут большую социальную 
нагрузку, занимаются наукой, развитием и ди-
версификацией.

«НАМ ВАЖНО, ЧТОБЫ У ВСЕХ ЛЮДЕЙ 
БЫЛИ ТЕПЛЫЕ БАТАРЕИ, ГОРЯЧАЯ ВОДА 
И КОМФОРТ В ДОМАХ»
Генеральный директор компании «ЕвроСибЭнерго–Распределенная генерация», руководитель ГК «Волгаэнерго» 
Андрей ОРЛИХИН подводит итоги работы компании в 2018 году и рассказывает о планах на следующий.
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Справка

В группу компаний «Волгаэнерго» (управляет энергетическими активами En+ Group в Нижнем Новгороде) вхо-
дят шесть предприятий: Автозаводская ТЭЦ, имеющая статус единой теплоснабжающей организации (ЕТО) и 
являющаяся одним из ключевых производителей электрической энергии в регионе и единственным постав-
щиком тепловой энергии для двух крупнейших районов Нижнего Новгорода — Автозаводского и Ленинского; 
«Заводские сети» — компания осуществляет передачу и распределение тепловой и электрической энергии, 
сжатого воздуха, производство и распределение питьевой и технической воды, водоотведение промыш-
ленных и бытовых стоков, лабораторные исследования качества питьевой и технической воды; «Генерация 
тепла» — производитель тепловой энергии для подачи отопления и горячего водоснабжения; «Теплосети» — 
основным видом деятельности является предоставление услуг по транспортировке тепловой энергии, зона 
ответственности компании охватывает Автозаводский и Ленинский районы; «Волгаэнергосбыт», а также фи-
лиал компании «ЕвроСибЭнерго — Распределенная генерация».
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в энергетике РФ в последние 10–15 лет само по 
себе — «невидимой рукой рынка» — не происхо-
дило почти никогда. Инвестор, готовый на модер-
низацию, так или иначе получал льготы и дотации. 
Зеленая энергетика в 2010-х годах, а чуть раньше 
парогазовые технологии потребовали спецтари-
фа — надбавки к цене мощности на оптовом энер-
горынке. Реновацию сетей с 2009 года оплачива-
ли RAB-тарифами, в которые закладывался воз-
врат инвестиций. Точечные вложения в Крыму, Ка-
лининграде, на Дальнем Востоке подразумевали 
либо прямые транши из бюджета, либо те же спец-
надбавки к цене рынка. Даже новые АЭС в значи-
тельной мере обеспечены дотациями бюджета по 
ФЦП и госпрограммам.

Сейчас новая волна модернизации тепловой ге-
нерации требует новых спецтарифов, а инвесторы в 
ВИЭ — продления действия нынешних льгот. Поэ-
тому в бездотационное внедрение СНЭ, даже если 
вдруг появится хотя бы относительно экономически 
эффективная технология, верится с трудом.

Тем не менее пока о льготах для СНЭ никто 
не заговаривает. Александр Старченко замеча-
ет, что для внедрения накопителей в первую оче-
редь необходимы отсутствие препятствий и адап-
тация законодательства. Только после этого мож-
но будет думать о мерах специфической поддерж-
ки: «Возможно, что к тому времени, как мы решим 
первые две задачи, никакая поддержка им не по-
требуется. А если и потребуется, то только после 
сопоставления стоимости поддержки и выгод, ко-
торые получат от нее потребители». Против под-
держки СНЭ, например, через спецтарифы и глава 
направления «Электроэнергетика» Центра энер-
гетики Московской школы управления «Сколко-
во» Алексей Хохлов.

ВНУТРЕННЕЕ СОПРОТИВЛЕНИЕ  Однако 
кроме слабого развития технологий продвижению 
СНЭ могут помешать само по себе устройство и 
регулирование энергорынка в РФ. Эксперты гово-
рят о целом ряде препон.

Так, Юрий Удальцов отмечает низкую вола-
тильность энергоцен. Речь идет о том, что рос-
сийский рынок искусственно защищен от ценовых 
скачков. Это удобно для страховки от локально-
го роста издержек потребителей и потерь энерге-
тиков, но экономический смысл хранения энер-
гии теряется: накопленные киловатт-часы слож-
но продать дороже цены покупки. Эксперты так-
же говорят о неразвитости рынка системных услуг 
(оплата резерва для генерации). Наталья Порохо-
ва добавляет вопрос о дешевизне газа на внутрен-
нем рынке: это снижает энергоцены и потенциаль-
но усложняет конкуренцию СНЭ с генерацией.

Еще одна проблема будущего накопителей за-
ключается в том, что не до конца ясно, кто имен-
но может быть заинтересован в их установке. Алек-
сей Хохлов отмечает, что за рубежом технологией 
(в том числе путем покупки стартапов) увлеклись 
крупные компании, такие как французские EdF и 
Total. Развивает накопители и итальянская Enel, а 
«Хевел» и «Россети» реализовали в 2017 году в 
Читинской области гибридный проект из солнеч-
ной станции, дизель-генераторов и накопителя. По 
словам господина Старченко, за счет накопителей 
«генерация может оптимизировать режимы рабо-
ты оборудования, сети — загрузку, потребители — 
выравнивать свое потребление и сохранять элек-
троэнергию для будущего использования».

По словам главы департамента по развитию 
бизнеса в области энергосбережения Enel Green 
Power Элеоноры Петрарки, Россия активно раз-
вивает индустрию ВИЭ, и накопители могут спо-
собствовать полной интеграции зеленой генера-
ции в энергосистему. В частности, речь может 
идти о хранении излишков выработки солнеч-
ной и ветровой генерации для использовании их 
в другое время, о снижении потребности в более 
дорогой генерации в изолированных энергоси-
стемах и т.д. Развитие СНЭ стимулируется раз-
витием ВИЭ в различных странах мира и различ-
ных технологий хранения энергии, а также зна-
чительным сокращением стоимости последних, 
замечает госпожа Петрарка. Enel, по ее словам, 
занимается развитием СНЭ «перед счетчиком», 
как объединенных с зеленой или традиционной 
генерацией, так и независимых, а также накопи-
телями «за счетчиком» — например, установ-

ленными в жилых комплексах. Из промышлен-
ных применений СНЭ топ-менеджер отметила 
проект Enel по строительству в Германии накопи-
теля на 22 МВт, ранее в Италии и Чили были реа-
лизованы подобные пилотные проекты.

Но если, допустим, за рубежом СНЭ рассма-
триваются как способ компенсации неравномер-
ной выработки ВИЭ, то в России развитие зеле-
ной энергетики заметно отстает: на начало года ее 
доля по мощности в стране, по данным Минэнер-
го, составляла примерно 0,3%, и пока всерьез рас-
суждать о влиянии этой выработки на энергоба-
ланс как минимум рано.

ЗА ПРЕДЕЛАМИ «БОЛЬШОЙ ЭНЕРГЕ-
ТИКИ» При этом у сектора СНЭ есть интересная 
особенность: эта энерготехнология гораздо актив-
нее развивается за пределами или на периферии 
«большой энергетики». Речь идет об «интерне-
те энергии» (IoE) — «умных» системах управле-
ния энергоснабжением на уровне от квартиры до 
квартала. Именно IoE упоминался в докладе ЦСР 
и «Роснано» как одна из наиболее перспективных 
сфер развития СНЭ в мире и России. Но эта техно-
логия находится «за пределами энергосистемы» 
и в критическом варианте развития может приво-
дить и к отключению потребителей от сети (что, по 
сути, и есть то самое разрушение традиционной 
энергетики).

Кроме того, Юрий Удальцов отметил, что на-
копители активно развиваются в сфере электро-
транспорта, пояснив, что грань между транспор-
том и энергетикой не такая четкая. Идея приме-
нения электромобиля как накопителя энергии, 
хранящего «лишнюю» ночную выработку после 
зарядки и при неиспользовании сбрасывающего 
ее в период пикового спроса, не нова. Это впол-
не укладывается в тенденцию «просьюмериза-
ции» отрасли, когда предполагается, что насе-
ление устанавливает микрогенерацию на основе 
ВИЭ, берет электроэнергию из сети при необходи-
мости, продает излишки выработки и т. д.

Но и такая «транспортная» энергетика, и тех-
нологии IoE, и сетевые решения на СНЭ — исто-
рии относительно локальные, формально не за-
трагивающие структуру энергосистемы и энерго-
рынка. С другой стороны, если накопители смогут 
набрать заметную мощь на периферии, перестро-
иться придется и ядру энергетики. В России, прав-
да, участники рынка и регуляторы быстрых пере-
мен не ждут. Хотя, уточняет Юрий Удальцов, прои-
зойдут они еще «при нашей жизни». 

ЦЕНА ВОПРОСА
Руководитель направления «Э лек-
тро энергетика» Центра энергети-
ки Московской школы управле-
ния «Сколково» Алексей Хохлов — 
о внедрении систем накопления 
энергии

Ключевым триггером развития си-
стем накопления в мире стал энерге-
тический переход, связанный с бур-
ным ростом возобновляемой энер-
гетики (ВИЭ). Энергосистемы со зна-
чительной долей ВИЭ сталкиваются 
с различными вызовами их интегра-
ции. Один из них был впервые ис-
следован в Калифорнии и получил 
название «кривая утка», поскольку 
именно эту птицу напоминает суточ-
ный график потребности в электри-
честве из центральной сети за выче-
том ВИЭ. Работа с такой нерегуляр-
ной нагрузкой приводит к более вы-

сокой себестоимости электричества, 
вырабатываемого пиковыми станци-
ями. Другим вызовом является вы-
нужденное ограничение выработки 
солнечных и ветряных электростан-
ций, связанное с отсутствием воз-
можности сети передать эти объемы 
потребителям, когда солнца или ве-
тра «слишком много». В среднем по 
году эти объемы могут быть доволь-
но большими и достигать 5–6% об-
щей годовой выработки.

Основным способом решения 
первой проблемы сейчас является 
использование парка «гибких» пико-
вых электростанций, а второй вызов 
расшивается усилением электросе-
тевой инфраструктуры. Накопители 
могут стать альтернативой. Напри-
мер, по оценке GMT Research, в США 
уже на пятилетнем горизонте систе-
мы накопления начнут напрямую кон-

курировать, а через десять лет в по-
давляющем большинстве случаев бу-
дут более экономически эффектив-
ными, чем пиковые газотурбинные 
установки.

Стоимость накопителей стреми-
тельно снижается, следуя по пути 
солнечных и ветряных электростан-
ций. Если в 2010 году она составляла 
в среднем около $1000 за 1 кВт•ч, а к 
2016 году снизилась до $230, то, по 
оценке BNEF, литий-ионная техноло-
гия на горизонте 2030 года сократит-
ся в цене еще на 52%, приблизившись 
или даже преодолев отметку $100 за 
1 кВт•ч.

В этом контексте рынок накопите-
лей выглядит одним из самых инте-
ресных и многообещающих сегмен-
тов электроэнергетики в ближайшие 
20 лет. Bloomberg New Energy Finance 
опубликовал обновленный прогноз, 

по которому к 2040 году в мире бу-
дут установлены системы хранения 
энергии мощностью 942 ГВт (без уче-
та ГАЭС, но включая электромобили). 
За это время в сектор будет вложе-
но $1,2 трлн инвестиций. По оценкам 
Navigant, число проектов в мире со-
ставляло более 1700, и их число уве-
ренно растет.

Россия в этом процессе движется 
пока в арьергарде, поскольку тенден-
ции энергетического перехода прояв-
ляются у нас с некоторой задержкой и 
не так масштабно. На конец 2023 года 
ожидается ввод более 5 ГВт ВИЭ, 
причем большая часть — на юге (14% 
к установленной мощности всех элек-
тростанций в 2016 году). Это подни-
мет вопрос эффективной интегра-
ции ВИЭ — возможно, в том числе и 
с применением накопителей. Другие 
перспективные кейсы связаны с при-

менением накопителей у промыш-
ленных потребителей и задействова-
нием аккумуляторов, которыми осна-
щены вышки сотовой связи, в пико-
вые периоды потребления.

Но возможности поучаствовать в 
этом многомиллиардном рынке у нас 
пока остаются открытыми. Главное 
здесь — не пойти по излюбленно-
му пути, через взваливание на потре-
бителей дополнительной нагрузки в 
виде очередного ДПМ. Государство 
должно научиться применять более 
тонкие и адресные меры поддержки 
исследований и разработок. Другим 
инструментом, стимулирующим при-
менение накопителей по мере роста 
объемов ВИЭ, мог бы стать рынок си-
стемных услуг (обеспечение систем-
ной надежности и гибкости), в рам-
ках которого накопителям есть что 
 предложить.

КРОМЕ СЛАБОГО РАЗВИТИЯ 

ТЕХНОЛОГИЙ ПРОДВИЖЕНИЮ СНЭ 

МОГУТ ПОМЕШАТЬ САМО ПО СЕБЕ 

УСТРОЙСТВО И РЕГУЛИРОВАНИЕ 

ЭНЕРГОРЫНКА В РФ
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— Юрий Леонидович, насколько уходя-
щий год был успешным для вашей компа-
нии? Каких результатов удалось достичь? 

— Этот год — год больших строек. Компания 
многого достигла по тем приоритетным про-
ектам, которые начинала ранее. Основными 
задачами для «Транснефть-Верхняя Волга» 
остаются развитие системы магистральных 
неф тепродуктопроводов «Север» для увеличе-
ния экспортных поставок дизельного топлива 
стандарта «Евро-5», а также программа раз-
вития Кольцевого магистрального нефтепро-
дуктопровода вокруг Москвы и Московского 
авиационного узла (МАУ) в части увеличения 
объемов транспорта и налива нефтепродуктов 
потребителям столичного региона. 

— Расскажите, какие новые объекты ком-
пания ввела в эксплуатацию в этом году 
и какие прошли модернизацию? 

— В 2018 году компания ввела в эксплуа-
тацию девять объектов. Отметить хочется 
прежде всего головную перекачивающую 
станцию (ГПС) «Шилово-3» со сливной желез-
нодорожной эстакадой в Шиловском районе 
Рязанской области. Ее запуск позволит раз-
грузить мощности Московской железной до-
роги, исключить перевозку опасных грузов по 
густонаселенным районам столичного регио-
на, а также увеличить поставки авиационного 
топлива на данном направлении. В  Нижего-
родской области построили продуктоперека-
чивающую станцию «Воротынец-1». От нее по 
магистральному нефтепродуктопроводу Аль-
метьевск — Нижний Новгород топливо посту-
пает на линейную производственно-диспет-
черскую станцию «Староликеево» и дальше 
по системе магистральных трубопроводов 
транспортируется до порта Приморск в Ленин-
градской области.

Что касается модернизации, совсем не-
давно была завершена реконструкция ре-
зервуара на нефтеперекачивающей станции 
«Горький», которая расположена в Кстовском 
районе Нижегородской области. Работы про-
водились в рамках технического перевоору-

жения, реконструкции и капитального ремонта 
магистральных трубопроводов компании. Так-
же в этом году наше предприятие завершило 
реконструкцию двух вертикальных стальных 
резервуаров объемом 10 тыс. куб. м на ли-
нейной производственно-диспетчерской стан-
ции «Рязань». Этот проект был реализован 
по программе модернизации резервуарного 
парка станции для обеспечения необходимой 
ем кости товарных операций. Кроме того, пред-
приятие провело комплексное восстановле-
ние наливной станции «Нагорная» в Пушкин-
ском районе Московской области и очередной 
этап реконструкции линейной производствен-
но-диспетчерской станции «Володарская». 
На наливной станции «Солнечногорская», рас-
положенной в Московской области, мы отре-
монтировали резервуар объемом 5 тыс. куб. м. 
Вообще, эта станция подверглась самой мас-
штабной модернизации. Полностью завершить 
реконструкцию станций «Солнечногорская» 
и «Володарская» планируется в 2019 году.

— Поговорим об итогах реализации меро-
приятий в области энергосбережения. Какие 
работы были проведены вашей компанией?

— «Транснефть-Верхняя Волга» активно реа-
лизует программу в области энергосбережения 
и повышения энергетической эффективности. 

Выполнение комплекса технических меро-
приятий предусматривает оптимизацию техно-
логических режимов перекачки нефти, очист-
ку внутренней поверхности трубопроводов и 
фильтров-грязеуловителей, замену электро-
двигателей магистральных насосных агрега-
тов, светильников на энергосберегающие в 
системах внутреннего и внешнего освещения, 
применение новых типов анодных заземлите-
лей для защиты трубопроводов от коррозии. 
В итоге удельное потребление электроэнергии 
компании снизилось на 0,6%, что позволило 
обеспечить экономию в 4,5 кВт•ч. Экономия 
тепловой энергии превысила 42,7 Гкал.

 — Какие цели вы перед собой ставите 
на будущий год?

— На 2019 год мы ставим перед собой за-
дачу завершить проекты «Север» и МАУ. После 
завершения проектов объем транспортировки 

автомобильного бензина и авиационного ке-
росина потребителям Московского авиаузла 
возрастет в 2,5 раза.

«ГОД БОЛЬШИХ СТРОЕК»
Как реализуются инвестиционные проекты и ведется модернизация трубопроводного хозяйства  
в АО «Транснефть-Верхняя Волга», рассказывает генеральный директор компании Юрий ЛЕВИН.
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Россия в нынешнем году продвинулась с реали-
зацией сразу двух крупных экспортных проектов. 
«Газпром» завершил строительство морской ча-
сти газопровода по дну Черного моря «Турецкий 
поток» (включает две нитки по 15,75 млрд кубо-
метров). Первая ветка обеспечит газом потреби-
телей Турции, а вторая — стран Южной и Юго-
Восточной Европы. Запустить газопровод монопо-
лия рассчитывает до конца 2019 года. Другой про-
изводитель — НОВАТЭК — запустил с большим 
опережением графика вторую и третью очере-
ди завода по сжижению газа «Ямал СПГ» на базе 
Южно-Тамбейского месторождения. Их общая 
мощность — 16,5 млн тонн. Компании осталось 
построить еще одну линию на 1 млн тонн (должна 
быть запущена в конце 2019 года). Но уже сейчас 
СПГ НОВАТЭКа может составить конкуренцию тру-
бопроводному газу «Газпрома» в Европе.

По мнению экспертов, ничего плохого в этом 
нет. «Будет лучше для страны, если соревнование 
между СПГ и сетевым газом на европейском рын-
ке будет идти не между США и Россией, а меж-
ду двумя российскими национальными чемпиона-
ми. Даже если сжиженный природный газ проек-
та „Ямал СПГ“ на некоторых рынках в Европе бу-
дет конкурировать с поставками „Газпрома“, эта 
конкуренция в условиях существующего сейчас 

„рынка продавца“ не так страшна»,— считает Ви-
талий Ермаков, руководитель Центра изучения 
энергетической политики Национального иссле-
довательского университета Высшей школы эко-
номики.

Но, отмечает он, хоть «Ямал СПГ» и окажет зна-
чительное влияние на рынки СПГ, мощности заво-
да не так велики в сравнении с будущими постав-
ками «Газпрома», который строит сразу три газо-
провода: «Турецкий поток», «Северный поток-2» в 
Европу и «Силу Сибири» в Китай, наращивая до-
бычу на Бованенково. С ним согласна директор по 
исследованиям VYGON Consulting Мария Белова. 
«Было бы неправильно сравнивать два эти проек-
та в лоб. Они разные по своей сути и призваны ре-
шать разные задачи»,— говорит она.

Так, «Турецкий поток» призван прежде всего 
минимизировать объемы транзита через Украи-
ну. «Возникший на базе застрявшего „Южного по-
тока“, он учел все имеющиеся риски газового за-
конодательства ЕС — российское участие в соо-
ружаемой трубопроводной системе ограничится 
территорией Турции, ее европейское продолжение 
будет сооружаться системными газовыми опера-
торами стран ЕС. Первая нитка газопровода бу-
дет сдана в эксплуатацию еще до конца действую-
щего контракта на поставки газа по ГТС Украины. 

Тогда как „Ямал СПГ“ — это редкий для глобаль-
ной СПГ-индустрии пример, когда проект был ре-
ализован в рамках бюджета и раньше изначально 
установленных сроков»,— подчеркивает госпожа 
Белова. Она отмечает, что дальнейшая реализа-
ции масштабных СПГ-проектов, подобных «Ямал 
СПГ», за счет все более активного вовлечения от-
ечественной промышленности даст мультиплика-
тивный эффект и послужит драйвером роста эко-
номики России. При этом получателями СПГ НО-
ВАТЭКа станут не только европейские потребите-
ли, но и страны АТР. В результате, имея достаточно 
диверсифицированный портфель контрактов, 
компания, по мнению Марии Беловой, значитель-
но минимизировала сбытовые риски.

Что же касается «Турецкого потока», то первые 
поставки по нему, в конце 2019 года, будут пред-
назначены только турецким покупателям, напо-
минает Екатерина Орлова, заведующая сектором 
« Газовые рынки» Института энергетики и финан-
сов. Строительство газопровода-интерконнектора 
в Европу Eastring мощностью 20 млрд кубометров 
в год (с возможностью реверсивных поставок и 
расширения до 40 млрд кубометров в год) начнет-
ся лишь в 2022 году. А до тех пор российский газ 
сможет поставляться на соседние с Турцией рын-
ки по действующей газопроводной системе.

«В настоящее время проект „Ямал СПГ“, те-
перь мощностью до 16,5 млн тонн сжиженно-
го природного газа в год, видится более эффек-
тивным. Почти все мощности законтрактованы на 
долгосрочной основе азиатскими и европейски-
ми покупателями. Основной путь поставки ямаль-
ского СПГ лежит через Евросоюз — терминал 
„ Зеебрюгге“ в Бельгии. Но недавно была успеш-
но опробована поставка партии по Северному мор-
скому пути в Китай — на один из крупнейших рын-
ков потребления газа в АТР»,— считает госпожа 
Орлова.

Сейчас Россия ведет активные переговоры 
по продолжению второй нитки газопровода «Ту-
рецкий поток» по территории европейских стран. 
В середине ноября Греция выступила за продол-
жение строительства трубопровода через греко-
турецкую границу и далее через территорию стра-
ны в другие европейские государства. В октя-
бре стало известно, что российские и итальян-
ские власти изучают возможность поставок газа 
по «Турецкому потоку» в Италию. Комментируя 
дальнейшие перспективы газопровода, россий-
ский МИД заявил о возможном его продолжении 

до территории Болгарии, Сербии, Венгрии с выхо-
дом на газораспределительный центр в австрий-
ском Баумгартене, сомкнув два направления рос-
сийских поставок газа — по «Турецкому потоку», 
«Северному потоку-1» и «Северному потку-2». 
Bloomberg отмечает, что Россия за счет реализа-
ции новых газопроводных проектов нарастит вли-
яние в Европе, и называет трубопроводы памятни-
ком растущей энергетической зависимости евро-
пейских стран от РФ.

С точки зрения акционеров «Газпрома» неэф-
фективен ни один из мегапроектов, считает ген-
директор East European Gas Analysis Михаил Кор-
чемкин. По его мнению, «акционеры вкладыва-
ют более $40 млрд в соединение Бованенковско-
го месторождения с Германией для того, чтобы 
перевести уже законтрактованные объемы газа 
с маршрута через Украину и Словакию». «Для 
прежней транзитной схемы было бы достаточно 
построить короткую перемычку Бованенково—
Ямбург и воспользоваться „колоссальными“, по 
словам главы „Газпрома“ Алексея Миллера, ре-
зервами пропускной способности на централь-
ном газопроводном коридоре. Бывший „Южный“, 
а ныне „Турецкий поток“ уже съел более $30 млрд 
ради того, чтобы сократить украинский транзит на 
11–13 млрд кубометров в год, сейчас поставляе-
мых на границу Болгарии и Турции. К сожалению, 
у проектов нет даже тех плюсов, которые есть у 
подавляющего большинства новых газопрово-
дов, открывающих новые возможности как для 
поставщиков, так и для потребителей газа. „Газ-
пром“ сочетает строительство новых газопрово-
дов с ликвидацией старых. Увы, если расширить 
одну дверь, а вторую замуровать, то возможности 
не увеличатся, а сократятся»,— считает он.

Тогда как «Ямал СПГ», по мнению эксперта, хо-
роший и своевременный проект, который может 
помочь ликвидировать растущий дефицит пико-
вого газа в Северо-Западной Европе. «Сократи-
лась добыча основного регулятора сезонной не-
равномерности потребления газа — голландского 
месторождения Гронинген. После закрытия круп-
нейшего британского подземного хранилища газа 
Rough снизились объемы суточного отбора газа из 
подземных хранилищ. „Северный поток-2“ пред-
назначен для равномерных суточных поставок 
газа вне зависимости даже от сезонного спроса 
потребителей. В этих условиях „Ямал СПГ“ может 
покрыть часть пикового спроса в береговой зоне 
северо-запада Европы»,— утверждает эксперт. 

ЭКСПОРТ

ЭКСПОРТ

РОССИЯ НАЖАЛА НА ГАЗ РОССИЙСКИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛИ ГАЗА 
«ГАЗПРОМ» И НОВАТЭК ТОРОПЯТСЯ ЗАВЕРШИТЬ СВОИ КРУПНЕЙШИЕ ЭКСПОРТНЫЕ ПРОЕК-
ТЫ. НО ПОКА МОНОПОЛИЯ ДОСТРОИЛА МОРСКУЮ ЧАСТЬ «ТУРЕЦКОГО ПОТОКА», ЧАСТНАЯ 
КОМПАНИЯ УСПЕЛА С ОПЕРЕЖЕНИЕМ НА ГОД ЗАПУСТИТЬ ТРИ ОЧЕРЕДИ ЗАВОДА ПО СЖИ-
ЖЕНИЮ «ЯМАЛ СПГ» МОЩНОСТЬЮ 16,5 МЛН ТОНН В ГОД. ТЕПЕРЬ ТО, КАКИЕ ПОСТАВКИ 
ГАЗА БУДУТ ЭФФЕКТИВНЕЕ, РЕШИТ РЫНОК. МАРИЯ КУТУЗОВА

BLOOMBERG ОТМЕЧАЕТ, ЧТО РОССИЯ ЗА 
СЧЕТ РЕАЛИЗАЦИИ НОВЫХ ГАЗОПРО-
ВОДНЫХ ПРОЕКТОВ НАРАСТИТ ВЛИЯ-
НИЕ В ЕВРОПЕ, И НАЗЫВАЕТ ТРУБОПРО-
ВОДЫ ПАМЯТНИКОМ РАСТУЩЕЙ ЭНЕР-
ГЕТИЧЕСКОЙ ЗАВИСИМОСТИ ЕВРОПЕЙ-
СКИХ СТРАН ОТ РФ
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